



VALPARAÍSO, 09 de julio de 2020

RESOLUCIÓN N° 1194

La Cámara de Diputados, en sesión 40° de fecha de hoy, ha prestado aprobación a la siguiente

RESOLUCIÓN

**S. E. EL
PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA** Considerando que:

La Organización Mundial de la Salud (OMS), órgano dependiente de la Organización de las Naciones Unidas, tiene una larga historia de representación en Chile a través de sus representantes. Desde la década del 60 la OMS ha estado representada en Chile a través de la Organización Panamericana de Salud (OPS), organización señera en la construcción de la salud pública en la región.

El actual representante de la OPS/OMS en Chile, es el doctor Luis Fernando Leanes, de nacionalidad argentina, que con anterioridad a su actual cargo y desde marzo del 2015 hasta junio de 2019 se desempeñó como representante de la OPS/OMS Bolivia es Médico Veterinario, Magister en Biometría (2006) y Doctor en Epidemiología (2012) de la Universidad de Buenos Aires.

El doctor Luis Fernando Leanes se ha caracterizado, durante la pandemia que nos aqueja, por ser muy activo ante los medios de comunicación, espacio donde se ha desplegado para transmitir las directrices de la OMS para enfrentar la pandemia, para hacer saber las medidas preventivas que la población debe tener en cuenta para evitar los contagios y, en general, todas las recomendaciones de la OMS para sobrellevar la crisis sanitaria que afecta al planeta.

Sin embargo, destaca en el actuar público y mediático del doctor Leanes una serie de declaraciones e intervenciones respecto de la estrategia sanitaria llevada a cabo por las autoridades gubernamentales de Chile. Estas declaraciones, opiniones y comentarios han estado marcados, lamentablemente, por contradicciones, incoherencias, condescendencias con la autoridad e incluso elogios impropios de un representante de un organismo internacional, que debiera velar por un actuación eminentemente técnica, sobria e independiente que asegure la transmisión más precisa posible de las directrices de la OMS, en este caso para enfrentar la enfermedad COVID-19, ante la autoridad sanitaria chilena.



Lamentablemente, las ocasiones en las que el representante de la OMS ha emitido declaraciones contradictorias y confusas no han sido pocas. Por ejemplo, afirmar a través de algunas radioemisoras que Chile había tenido una gran capacidad de testeos, aislamiento de casos y cumplimiento de lo establecido, empero, en la misma entrevista finalizar afirmando que falló el aislamiento de casos, medidas individuales y colectivas de aislamiento físico(1), es a lo menos confuso y contradictorio, en circunstancias que su rol le exige lo contrario.

En segundo lugar, ante el surgimiento de dudas sobre la fiabilidad de las cifras en Chile sobre contagios y fallecidos, el representante de la OMS “sostuvo que el conteo de víctimas por coronavirus se está haciendo correctamente, aunque reconoció errores en la forma de comunicar” a lo cual aclara “Evidentemente hay discusión con respecto a los fallecidos que son sospechosos de Covid-19 y que no se les hizo la toma de muestra para PCR o se les hizo la toma de muestra para PCR y no se terminó obteniendo un resultado positivo o negativo... Entonces, sí hay una justificación de los expertos por estar preocupados por esa información”. Es decir, ante las dudas razonables que se plantearon en el conteo de personas fallecidas por Covid-19, el representante de la OMS en Chile en entrevista radial, afirma que en Chile se están contando bien las víctimas, sin embargo al finalizar sus comentarios abre la posibilidad a la crítica afirmando que, sí son justificadas las preocupaciones por los expertos, pues hay casos confirmados, casos probables y otros casos sospechosos, es más, días antes de afirmar que en Chile se estaban contando bien los casos de fallecidos, Fernando Leanes llamaba a las autoridades a transparentar el proceso y valoraba la labor crítica del periodismo investigativo y la labor del Colegio Médico (2).

Los organismos internacionales, como la OMS o la OPS, que son organizaciones ligadas a la salud, no deben o deben tratar de no inmiscuirse en asuntos internos de los países a modo de opinantes, ni mucho menos a mediatizar asuntos tan complejos como el que estamos viviendo a propósito de esta pandemia, por esto es que llama mucho la atención la forma en la que ha actuado el representante en Chile de la OMS y cómo ha actuado durante la pandemia por Covid-19; Es más, gestiones de Luis Fernando Leanes como “que la propia presidenta de la Organización Panamericana de Salud, Carissa Etienne, enviara felicitaciones al Presidente Piñera y le deseara "los mejores augurios de éxito para el proceso de reforma del sistema de salud que emprende su gobierno” (3), han tenido diversas repercusiones como es el caso del rechazo del Colegio Médico ante estos dichos, por ser una opinión que no tiene fundamentos apegados a la realidad ni a los lineamientos de la Organización Panamericana de Salud.

LA CÁMARA DE DIPUTADOS RESUELVE:

Expresar su preocupación por las actuaciones del



representante de la Organización Mundial de la Salud, Luis Fernando Leanes, quien ha manifestado diversas y contradictorias opiniones en medios de comunicación social sobre el manejo gubernamental de la pandemia en Chile, generando confusión sobre el rol que le cabe en la estrategia para superar la crisis sanitaria que vive nuestro país. Asimismo, la Cámara de Diputados afirma su solidaridad con las víctimas de la pandemia por COVID-19 e insta a la Organización Mundial de la Salud a instruir de mejor forma a sus representantes, para que ejerzan sus funciones dentro del ámbito de sus competencias.

Lo que me corresponde poner en conocimiento de V.E.

Dios guarde a V.E.,

**FRANCISCO UNDURRAGA
GAZITÚA**
Primer Vicepresidente de la Cámara
de Diputados

**JUAN PABLO GALLEGUILLOS
JARA**
Prosecretario accidental de la Cámara
de Diputados

Anexo

Notas:

1 La Tercera. Fernando Leanes, representante de la OPS/OMS, por coronavirus: “Sin duda ha habido una preparación muy grande en Chile para todo esto, pero fallaron cosas”. 28 de mayo de 2020. Disponible en: <https://www.latercera.com/nacional/noticia/fernando-leanes-representante-de-la-opsoms-por-coronavirus-sin-duda-ha-habido-una-preparacion-muy-grande-en-chile-para-todo-esto-pero-fallaron-cosas/V3EJ3AH5I5BI7OQBKSBWQSWV5U/>

2 Radio Universidad de Chile. Representante de la OMS en Chile exige transparencia en conteo de fallecidos por COVID-19. 10 de junio de 2020. Disponible en: <https://radio.uchile.cl/2020/06/10/representante-de-la-oms-en-chile-exige-transparencia-en-conteo-de-fallecidos-por-covid-19/>

3 El Mostrador. Empleado del mes: el funcionario de la OMS que nunca queda mal con nadie. 23 de junio. Disponible en: <https://www.elmostrador.cl/destacado/2020/06/23/empleado-del-mes-el-funcionario-de-la-oms-que-nunca-queda-mal-con-nadie/>